

FACULTAD DE JURISPRUDENCIA CIENCIAS POLÍTICAS Y ECONÓMICAS

CARRERA DE DERECHO

TEMA:
ANÁLISIS DE LAS AUDITORÍAS AMBIENTALES, COMO MECANISMO D
CONTROL, DE PLANES Y ESTUDIOS DE IMPACTOS

Trabajo de Integración Curricular previo a la obtención del título de Abogado

Autor

Daniel Sebastian Espín Enriquez

Tutor

Dr. Galarraga Carvajal Marcelo Geovanni.

QUITO-ECUADOR

2024

AUTORIZACIÓN POR PARTE DEL AUTOR PARA LA CONSULTA, REPRODUCCIÓN PARCIAL O TOTAL, Y PUBLICACIÓN ELECTRÓNICA

DEL TRABAJO DE TÍTULACIÓN

Yo, Daniel Sebastian Espín Enriquez, declaro ser autor del Trabajo de Integración Curricular con el nombre "Análisis de las auditorías ambientales, como mecanismo de control, de planes y estudios de impactos", como requisito para optar al grado previo a la obtención del título de Abogado y autorizo al Sistema de Bibliotecas de la Universidad Tecnológica Indoamérica, para que con fines netamente académicos

divulgue esta obra a través del Repositorio Digital Institucional (RDI-UTI).

Los usuarios del RDI-UTI podrán consultar el contenido de este trabajo en las redes de información del país y del exterior, con las cuales la Universidad tenga convenios. La Universidad Tecnológica Indoamérica no se hace responsable por el plagio o copia del

contenido parcial o total de este trabajo.

Del mismo modo, acepto que los Derechos de Autor, Morales y Patrimoniales, sobre esta obra, serán compartidos entre mi persona y la Universidad Tecnológica Indoamérica, y que no tramitaré la publicación de esta obra en ningún otro medio, sin autorización expresa de la misma. En caso de que exista el potencial de generación de beneficios económicos o patentes, producto de este trabajo, acepto que se deberán firmar convenios específicos adicionales, donde se acuerden los términos de

adjudicación de dichos beneficios.

Para constancia de esta autorización, en la ciudad de Quito a los 15 días del mes de

febrero de 2024 firmo conforme:

Autor: Daniel Sebastian Espín Enriquez

Firma:

Número de Cédula: 1726279571

Dirección: Ciudadela la Ofelia calle Chuquisaca

Correo Electrónico: Dsee2017@gmail.com

Teléfono: 0999881760

1

APROBACION DEL TUTOR

En mi calidad de Tutor del Trabajo de Integración Curricular "Las Licencias Ambientales: sus características y efectos jurídicos, como instrumento de la gestión ambiental" presentado por Daniel Sebastian Espín Enriquez para optar por el Título de Abogado

CERTIFICO

Que dicho trabajo de Integración Curricular ha sido revisado en todas sus partes y considero que reúne los requisitos y méritos suficientes para ser sometido a la presentación pública y evaluación por parte los Lectores que se designe.

Quito, 28 de febrero del 2024

(Dr. Galarraga Carvajal Marcelo Geovanni)

DECLARACIÓN DE AUTENTICIDAD

Quien suscribe, declaro que los contenidos y los resultados obtenidos en el presente trabajo de integración curricular, como requerimiento previo para la obtención del Título de Abogado son absolutamente originales, auténticos y personales y de exclusiva responsabilidad legal y académica del autor

Quito, 22 de febrero 2024

.....

(Daniel Sebastian Espin Enriquez) (1726279571)

APROBACIÓN DE LECTORES

El trabajo de Integración Curricular ha sido revisado, aprobado y autorizada su impresión y empastado, sobre el Tema: Análisis de las auditorías ambientales, como mecanismo de control, de planes y estudios de impactos: sus características y efectos jurídicos, como instrumento de la gestión ambiental previo a la obtención del Título de Abogado, reúne los requisitos de fondo y forma para que el estudiante pueda presentarse a la sustentación del trabajo de titulación.

Quito, 29 de febrero de 2024
•••••
José Augusto García Díaz
LECTOR
•••••
Mateo Calero
LECTOR

DEDICATORIA

A mis queridos padres, Carlos y Martha, y a mi amado hermano, quienes han sido mi soporte incondicional desde el inicio de mi travesía en la carrera de Derecho, depositando su confianza en mis habilidades. A mi extensa familia, compuesta por primos, tíos y abuelos, cuyo apoyo ha sido un constante impulso para que mi camino esté marcado por el éxito, siempre confiando en mí y brindándome su cálido respaldo.

AGRADECIMIENTO

A mi amada familia, cuya confianza y fidelidad han sido mi roca, respaldándome en cada jornada. Siempre agradecido por su inquebrantable apoyo en la realización de mis sueños, deseando que estos perduren y se multipliquen. A mis entrañables amigos, compañeros y maestros, quienes han enriquecido este viaje con emociones y momentos inolvidables. Guardaré con cariño en el recuerdo cada instante compartido, pues han dejado una huella imborrable en mi corazón para toda la eternidad.

INDICE DE CONTENIDOS

PORTADA	i
AUTORIZACIÓN PARA EL REPOSITORIO DIGITAL	ii
APROBACIÓN DEL TUTOR	iii
INTRODUCCIÓN	1
CAPITULO I	
Desarrollo	5
Materiales y Métodos	13
Conclusiones	14
Referencias Bibliográficas	16

UNIVERSIDAD TECNOLÓGICA INDOAMÉRICA

FACULTAD DE JURISPRUDENCIA Y CIENCIAS POLÍTICAS

CARRERA DE DERECHO

TEMA: ANÁLISIS DE LAS AUDITORÍAS AMBIENTALES, COMO MECANISMO DE CONTROL, DE PLANES Y ESTUDIOS DE IMPACTOS

AUTOR: Daniel Sebastina Espín

Enriquez

TUTOR: Dr. Galarraga Carvajal Marcelo

Geovanni.

RESUMEN EJECUTIVO

La aplicación de las auditorías ambientales ha generado resultados positivos en el control de los proyectos ambientales implementados en Ecuador, pero surge una problemática en la ejecución de dichos proyectos, el desafío que plantean las auditorías radica en su falta de estandarización y la ausencia de mandatos legales que las hagan obligatorias en el ámbito normativo y las repercusiones ambientales son evidentes, mostrando los efectos perjudiciales al llevar a cabo un proyecto sin una auditoría ambiental y la consecuente falta de un análisis imparcial exhaustivo del impacto ambiental. Este artículo científico se enfoca en analizar el funcionamiento de las auditorías ambientales y su correcta aplicación legal en Ecuador, con el objetivo de destacar la importancia de establecer procesos reguladores para la gestión ambiental en el país. Esto se busca lograr para optimizar el impacto ambiental en la ejecución de proyectos. Utilizando el método de investigación basado en la revisión de diversos documentos a través de un modelo analógico, obteniendo las investigaciones que indican que las auditorías ambientales son esenciales tanto para proyectos grandes

como pequeños, promoviendo un análisis positivo en la preservación del medio ambiente y contribuyendo a una mejor calidad de vida y un entorno más saludable.

PALABRAS CLAVES: Auditorías ambientales, Estandarización, Mandatos legales, Procesos reguladores.

UNIVERSIDAD TECNOLÓGICA INDOAMÉRICA

FACULTY OF JURISPRUDENCE AND POLITICAL SCIENCES LAW CAREER LAW

TEMA: ENVIRONMENTAL LICENSES: CHARACTERISTICS AND LEGAL EFFECTS AS AN INSTRUMENT OF ENVIRONMENTAL MANAGEMENT

AUTHOR: Daniel Sebastian Espin

Enriquez

TUTOR: Dr. Galarraga Carvajal

Marcelo Geovanni.

ABSTRACT

The application of environmental audits has generated positive results in the control of environmental projects implemented in Ecuador, but a problem arises in the execution of said projects. The challenge posed by audits lies in their lack of standardization and the absence of legal mandates. make them mandatory in the regulatory field and the environmental repercussions are evident, showing the detrimental effects of carrying out a project without an environmental audit and the consequent lack of an exhaustive impartial analysis of the environmental impact. This scientific article focuses on analyzing the operation of environmental audits and their correct legal application in Ecuador, with the objective of highlighting the importance of establishing regulatory processes for environmental management in the country. This is sought to achieve to optimize the environmental impact in the execution of projects. Using the research method based on the review of various documents through an analog model, obtaining research that indicates that environmental audits are essential for both large and small projects, promoting a positive analysis in the preservation of the environment and contributing to a better quality of life and a healthier environment.

KEYWORDS: Environmental audits, Standardization, Legal mandates, Regulatory processes.

ANÁLISIS DE LAS AUDITORÍAS AMBIENTALES, COMO MECANISMO

DE CONTROL, DE PLANES Y ESTUDIOS DE IMPACTOS

ANALYSIS OF ENVIRONMENTAL AUDITS, AS A CONTROL

MECHANISM. OF PLANS AND IMPACT STUDIES

Daniel Sebastian Espín Enriquez

Email: despin9@indoamerica.edu.ec

Espin, Daniel. S.E. (2024). Análisis de las auditorías ambientales: como

mecanismo de control, de planes y estudios de impactos.

Resumen

La aplicación de las auditorías ambientales ha generado resultados positivos en

el control de los proyectos ambientales implementados en Ecuador, pero surge una

problemática en la ejecución de dichos proyectos, el desafío que plantean las auditorías

radica en su falta de estandarización y la ausencia de mandatos legales que las hagan

obligatorias en el ámbito normativo y las repercusiones ambientales son evidentes,

mostrando los efectos perjudiciales al llevar a cabo un proyecto sin una auditoría

ambiental y la consecuente falta de un análisis imparcial exhaustivo del impacto

ambiental. Este artículo científico se enfoca en analizar el funcionamiento de las

auditorías ambientales y su correcta aplicación legal en Ecuador, con el objetivo de

destacar la importancia de establecer procesos reguladores para la gestión ambiental en

el país. Esto se busca lograr para optimizar el impacto ambiental en la ejecución de

proyectos. Utilizando el método de investigación basado en la revisión de diversos

8

documentos a través de un modelo analógico, obteniendo las investigaciones que indican que las auditorías ambientales son esenciales tanto para proyectos grandes como pequeños, promoviendo un análisis positivo en la preservación del medio ambiente y contribuyendo a una mejor calidad de vida y un entorno más saludable.

Palabras clave: Auditorías ambientales, Estandarización, Mandatos legales, Procesos reguladores.

ABSTRACT

The application of environmental audits has generated positive results in the control of environmental projects implemented in Ecuador, but a problem arises in the execution of said projects. The challenge posed by audits lies in their lack of standardization and the absence of legal mandates. make them mandatory in the regulatory field and the environmental repercussions are evident, showing the detrimental effects of carrying out a project without an environmental audit and the consequent lack of an exhaustive impartial analysis of the environmental impact. This scientific article focuses on analyzing the operation of environmental audits and their correct legal application in Ecuador, with the objective of highlighting the importance of establishing regulatory processes for environmental management in the country. This is sought to achieve to optimize the environmental impact in the execution of projects. Using the research method based on the review of various documents through an analog model, obtaining research that indicates that environmental audits are essential for both large and small projects, promoting a positive analysis in the

preservation of the environment and contributing to a better quality of life and a healthier environment.

Keywords: Environmental audits, Standardization, Legal mandates, Regulatory processes.

Introducción

Las auditorías medioambientales son herramientas de gestión ambiental y fueron incorporados con la aparente intención de asegurar el cumplimiento de los requisitos legales. Tienen el objetivo de reconocer y gestionar procesos que puedan representar riesgos y malas prácticas "profesionales" contribuyendo así a la contaminación ambiental. Que representan riesgos para la sociedad y el entorno ambiental. Las auditorías ambientales son expedidas por la entidad con la autoridad correspondiente "Ambiental Nacional", en este caso es el "Ministerio del Ambiente, Agua y Transición Ecológica" este Ministerio es responsable de la gestión ambiental en el país y tiene la autoridad para llevar a cabo auditorías ambientales y para elaborar informes sobre el control del medio ambiente y el cumplimiento de las normas.

De lo anterior se deriva la siguiente pregunta de investigación ¿Las auditorías radica en su falta de estandarización y la ausencia de mandatos legales que las hagan obligatorias en el ámbito normativo? De ahí se deriva el siguiente objetivo general: Analizar las consecuencias de que las entidades no cumplan con las auditorías ambientales de forma obligatoria. Para cumplir con el objetivo general; se diseñan los siguientes objetivos específicos:

- 1. Fundamentar desde el punto de vista teórico y jurídico las auditorías ambientales.
- 2. 2 Determinar las consecuencias de que las entidades no cumplan con las auditorías ambientales.

Esto puede acarrear diversas implicaciones tanto legales como ambientales. La falta de cumplimiento de las auditorías ambientales puede conducir a prácticas negligentes que causan daños extensos o irreversibles al medio ambiente y a la reputación de las empresas, como la degradación de ecosistemas locales y otros impactos negativos en la biodiversidad, trayendo efectos directos en la salud de las personas.

El objetivo principal de las auditorías ambientales consiste en entender y analizar la condición de la empresa, detectar posibles mejoras y soluciones para abordar cualquier situación que pueda causar daño o impacto ambiental. Asimismo, se busca resaltar el papel crucial que desempeñan al garantizar el cumplimiento de requisitos legales, prevenir prácticas irresponsables y salvaguardar el medio ambiente. Este trabajo tiene como objetivo principal determinar la relevancia de la Autoridad Ambiental Nacional, representada en este caso por el Ministerio del Ambiente, Agua y Transición Ecológica. Dicha entidad es responsable de llevar a cabo auditorías ambientales y emitir informes que se relacionan directamente con el estado del medio ambiente.

Desarrollo

Una auditoría ambiental es una revisión analítica, evaluativa y sistemática" de la gestión que lleva a cabo una organización para minimizar o eliminar el impacto ambiental que causa su operación (PROFEPA, 2010) En una auditoría ambiental, se revisa si se están cumpliendo con los estándares necesarios, y se identifican las áreas donde no se están tomando medidas suficientes para proteger el medio ambiente. Además, se asegura de que se estén cumpliendo los objetivos y las políticas establecidas para garantizar un buen desempeño ambiental. La auditoría ambiental consiste en examinar y evaluar las prácticas operativas planeadas, incluyendo los sistemas de gestión ambiental, y cómo influyen en los impactos ambientales, asegurando el cumplimiento de las normativas legales.

Las etapas fundamentales de una auditoría comprenden: la adquisición de información ambiental, la evaluación de dicha información y la formulación de conclusiones que abarquen la identificación de áreas susceptibles de mejora. El ámbito de la auditoría posibilita la comprobación de la efectividad de las prácticas que la organización emplea para optimizar el consumo de sus futuros proyectos como los procesos de reciclaje, la disposición de desechos, entre otros aspectos generales. Se refiere a todos los procesos que pueden impactar el entorno o contribuir a preservar su integridad.

Con la licencia ambiental están obligados a presentar las auditorías ambientales, al año de emitida la licencia ambiental; y posteriormente cada dos años de conformidad con el numeral 6.2 del instructivo de aplicación emitido mediante resolución "SA-DGCA-NT002-2016".

El crecimiento y desarrollo económico han generado la necesidad de prestar una atención exhaustiva al medio ambiente y es crucial reconocer que la protección del entorno ambiental se ha vuelto esencial para el progreso económico. Es imprescindible asumir la responsabilidad de generar una sensibilidad extrema hacia los asuntos ambientales. Además, se deben adoptar prácticas que aborden de manera efectiva los problemas que surgen en este ámbito y es la evolución veloz no solo de los problemas medioambientales y los conceptos fundamentales de las políticas ambientales, sino también de los desafíos que se han tenido que abordar. Se han actualizado los procesos de transformación institucional que se han llevado a cabo en los últimos años y que podrían ocurrir en el futuro. Estas transformaciones no solo afectan a las estructuras organizativas de las instituciones gubernamentales, sino también a todos los mecanismos legales y de interconexión entre el Estado y la sociedad (Constituyente, 2008).

Las auditorías ambientales pueden verificar que los sistemas de gestión actuales se cumplan con los estándares comunitarios e indicar cualquier acción correctiva que en última instancia pueda resultar necesaria. La gente ha prestado más atención a la protección del medio ambiente y se ha convertido en un tema para los empresarios. Esta pregunta involucra tres puntos principales "la económica, La social y La ambiental".

El desarrollo industrial se considera fundamental para la creación de recursos que posibiliten empleo; estos aspectos constituyen cimientos indispensables para el bienestar social y la calidad de vida, siendo condiciones esenciales para lograr un desarrollo sostenible. Como un proceso en constante evolución, la creación de marcos legales se origina en el ámbito del Derecho Administrativo y evoluciona hacia el Derecho Ambiental. Esto ha dado lugar a lo que actualmente se identifica como "Derecho Administrativo Ambiental", el cual tiene como función en una intersección fundamental dentro del ámbito del derecho ambiental se presenta cuando se entrelaza con el derecho administrativo. Este último se enfoca en establecer el marco normativo y las reglas para supervisar y dirigir la gestión pública y los procedimientos administrativos.

La industria, al reconocer y valorar las actividades que causan daños ambientales incompatibles con el desarrollo sostenible, ha respondido implementando políticas ambientales. Estas políticas incluyen la incorporación de sistemas de gestión ambiental y la adopción de procesos y tecnologías limpias para mitigar la contaminación. En Ecuador, las principales fuentes económicas de ingresos son las empresas petroleras, agrícolas y mineras, las cuales contribuyen a problemas ambientales. Sin embargo, eliminar estas fuentes como medida para preservar el medio ambiente sería poco realista, ya que conllevaría una crisis económica significativa. Esta perspectiva carecería de lógica y razonabilidad. Por lo tanto, al analizar la relación entre la industrialización y la calidad de vida, es crucial evaluar el impacto de la contaminación. También es importante considerar las consecuencias de la falta de aplicación de auditorías ambientales en los seres humanos y en los sistemas ecológicos. En este contexto, la implementación de controles ambientales efectivos se vuelve esencial para abordar de manera adecuada estos desafíos.

Los aspectos relevantes en Auditorías Ambientales y sus funcionalidades esenciales son fundamentales en el ámbito empresarial, constituyen procesos sistemáticos de evaluación y revisión exhaustiva de las prácticas y desempeño ambiental de una organización. Su propósito principal es identificar áreas de mejora y asegurar el cumplimiento de normativas ambientales a nivel local, nacional e internacional. Estas auditorías se caracterizan por abordar integralmente todas las actividades, procesos y operaciones con potenciales impactos en el medio ambiente, empleando metodologías estructuradas y enfoques sistemáticos. Un aspecto crucial es la participación de diversas partes interesadas, como empleados, comunidades locales, clientes y autoridades ambientales, para obtener perspectivas comprehensivas. Además, estas evaluaciones pueden llevarse a cabo tanto por auditores internos de la organización como por auditores externos independientes (Flores, 2000)

Los beneficios resultantes de las auditorías ambientales son significativos. No solo garantizan el cumplimiento legal, sino que también ofrecen una identificación precisa de riesgos y oportunidades para mejorar la eficiencia y reducir el impacto ambiental. Estimulan la mejora continua en prácticas ambientales y eficiencia operativa, aportando a la credibilidad y reputación de la organización mediante la demostración activa de compromiso con la sostenibilidad y la responsabilidad ambiental. La reducción de costos operativos a través de la eficiencia en el uso de recursos y la gestión de residuos es un beneficio financiero tangible. Asimismo, las auditorías fomentan la participación de los empleados en la identificación y solución de problemas ambientales, promoviendo la conciencia y responsabilidad ambiental a

nivel interno. Además de preparar a la organización para riesgos futuros y anticipar cambios en la legislación ambiental, las auditorías ambientales ofrecen transparencia y divulgación al proporcionar información clara y transparente a las partes interesadas sobre el desempeño ambiental de la organización. Finalmente, optimizan el uso de recursos naturales y energía, contribuyendo a la eficiencia en la gestión de recursos y a la sostenibilidad a largo plazo. Las auditorías ambientales desempeñan un papel crucial en asegurar que las organizaciones operen de manera responsable desde el punto de vista ambiental, generando beneficios internos y externos que van más allá del cumplimiento normativo.

El gran beneficio de una auditoría ambiental está en sus informes y conclusiones (Brundtland, 2015) Este documento ofrece información útil que facilita la toma de decisiones para mejorar la eficacia de la gestión ambiental o prevenir riesgos significativos que podrían llevar a la suspensión de las operaciones. Algunos beneficios específicos incluyen:

- 1 | La identificación de riesgos o amenazas que no se habían considerado previamente.
- 2 | Asegurar el cumplimiento de normativas y estándares internacionales solicitados por organismos reguladores.
 - 3 | Descubrir brechas de cumplimiento en el Sistema de Gestión.
 - 4 | Identificar oportunidades de mejora.

- 5 | Fomentar una cultura de protección del medio ambiente tanto dentro como fuera de la organización.
- 6 | Mejorar la imagen de la marca frente a inversores, reguladores, empleados, clientes y la comunidad en general (Bradley, 2023)

Es posible afirmar que, aunque esté orientado en pocos eventos, hay dos que destacan de manera significativa: limitar el crecimiento, una vez que se reconoce que la capacidad de la naturaleza para sostener al ser humano con sus recursos finitos, sin considerar la capacidad de innovación. Es necesario lograr un equilibrio entre el desarrollo y la preservación de la naturaleza, identificando de manera anticipada posibles amenazas a la naturaleza.

Consecuencias imprevistas derivadas de la falta de implementación de auditorías ambientales.

En una auditoría ambiental, se identifican hábitats críticos para la biodiversidad, incluyendo aquellas áreas que albergan especies endémicas. El conocimiento de estos hábitats permite la implementación de medidas específicas para su protección, involucrando a menudo procesos de monitoreo continuo. Este enfoque es esencial para garantizar que las actividades en curso cumplan con los requisitos ambientales y no representen amenazas para las especies endémicas. Además, la identificación temprana de posibles impactos negativos durante la auditoría proporciona la oportunidad de tomar medidas correctivas. La ausencia de la implementación de auditorías ambientales puede desencadenar una serie de

consecuencias imprevistas con repercusiones significativas en diversos aspectos. En primer lugar, al no llevar a cabo estas auditorías, se pierde la oportunidad crucial de verificar el cumplimiento de obligaciones regulatorias y de evaluar la aplicación efectiva de medidas destinadas a la protección ambiental. Este vacío de supervisión puede dar lugar a impactos ambientales negativos, como la degradación de ecosistemas locales y la liberación no controlada de contaminantes. Estos efectos no solo amenazan la biodiversidad y la integridad de los hábitats naturales, sino que también representan riesgos directos para la salud de las personas expuestas a dichos contaminantes. La omisión de auditorías ambientales en proyectos puede tener consecuencias adversas tanto a nivel económico como social. Desde una perspectiva económica, este descuido puede resultar en costos no previstos, ya que la falta de evaluación de riesgos ambientales puede desencadenar gastos imprevistos asociados con la corrección de problemas ambientales, sanciones regulatorias y litigios. Además, la reputación empresarial y el valor de la marca pueden sufrir, afectando la lealtad del cliente y limitando el acceso a mercados que exigen estándares ambientales específicos. La pérdida de oportunidades de negocio y la exclusión de mercados pueden restringir el crecimiento y la expansión de la empresa. A nivel social, la omisión de auditorías ambientales puede tener un impacto directo en las comunidades locales. La falta de evaluación de impactos ambientales puede dar lugar a la contaminación del aire y del agua, afectando la salud de los residentes y generando tensiones sociales. Proyectos sin consideración adecuada de aspectos sociales y culturales pueden resultar en el desplazamiento de comunidades enteras, afectando sus hogares y formas de vida. Además, la falta de transparencia y participación comunitaria puede erosionar la

confianza en las autoridades y las empresas, socavando la colaboración y generando conflictos. La omisión de auditorías ambientales no solo implica riesgos económicos relacionados con costos imprevistos y pérdida de oportunidades de negocio, sino que también tiene consecuencias sociales, como la afectación de la salud de las comunidades locales, el desplazamiento y la pérdida de confianza. La integración de evaluaciones ambientales adecuadas es esencial para un desarrollo sostenible y equitativo, abordando de manera integral los impactos económicos y sociales de los proyectos.

Además de los impactos ambientales, la falta de auditorías ambientales puede tener consecuencias legales y económicas significativas. Las empresas que no cumplen con las auditorías pueden enfrentar sanciones y multas por parte de las autoridades competentes. A largo plazo, la omisión de auditorías puede resultar en costos económicos considerables asociados con la necesidad de remediar daños ambientales que podrían haberse evitado con una supervisión adecuada.

A nivel social, la falta de transparencia y rendición de cuentas derivada de la ausencia de auditorías puede generar desconfianza en las comunidades locales. Esto puede afectar las relaciones entre las empresas y las comunidades, así como la reputación general de las empresas involucradas. La omisión de auditorías ambientales no solo pone en riesgo la salud del medio ambiente, sino que también conlleva una serie de impactos negativos en términos legales, económicos y sociales.

Las auditorías ambientales desempeñan una función crucial en la preservación de especies endémicas, aquellas que se encuentran exclusivamente en un área

geográfica determinada. El endemismo, que se refiere a la caracterización de una especie por el ecosistema en el que se encuentra, no solo tiene implicaciones globales, sino también locales y exclusivas. En el marco de la regulación ambiental, el artículo 41 del COA "Categorías de manejo. Las categorías que conforman el Sistema Nacional de Áreas Protegidas se administrarán de la siguiente manera: parque nacional, refugio de vida silvestre, reserva de producción de fauna, área nacional de recreación, reserva marina" (Nacional, 2017).

En una auditoría ambiental, se identifican hábitats críticos para la biodiversidad, incluyendo aquellas áreas que albergan especies endémicas. El conocimiento de estos hábitats permite la implementación de medidas específicas para su protección, involucrando a menudo procesos de monitoreo continuo. Este enfoque es esencial para garantizar que las actividades en curso cumplan con los requisitos ambientales y no representen amenazas para las especies endémicas. Además, la identificación temprana de posibles impactos negativos durante la auditoría proporciona la oportunidad de tomar medidas correctivas. Esto contribuye a la preservación efectiva de estas especies únicas y sus hábitats, fortaleciendo así la importancia y eficacia de las auditorías ambientales en la gestión de la biodiversidad local.

Enfoque Metodológico para el Análisis de Auditorías Ambientales

El análisis documental en el contexto de auditorías ambientales implica un enfoque riguroso y sistemático para recopilar, examinar y sintetizar información relevante proveniente de diversas fuentes. En primer lugar, se lleva a cabo un

exhaustivo rastreo y selección de documentos clave, tales como leyes, códigos orgánicos y resoluciones relacionadas con el ámbito de la auditoría ambiental. Esta fase constituye la base normativa sobre la cual se fundamenta la investigación. La revisión de sitios web especializados en auditorías ambientales, se erige como una segunda etapa crucial de la metodología. Se exploran plataformas gubernamentales y fuentes académicas para obtener información actualizada y específica sobre las políticas, prácticas y desarrollos más recientes en el campo de la auditoría ambiental. Los artículos científicos emergen Como una fuente valiosa de conocimiento especializado. Donde se hace énfasis en las consecuencias de no legalizar de forma obligatoria las auditorías ambientales como mecanismo de control ambiental. A través de la revisión sistemática de la literatura científica, se busca profundizar en los aspectos teóricos y prácticos de las auditorías ambientales, identificando tendencias, metodologías innovadoras, y desafíos presentes en la implementación de estas evaluaciones.

La investigación se amplía a artículos científicos, las cuales a menudo contienen análisis detallados y estudios de caso que proporcionan perspectivas valiosas sobre la obligatoriedad legal de auditorías ambientales en diversos contextos. Este enfoque contribuye a la comprensión más holística de los beneficios, limitaciones y mejores prácticas con las auditorías ambientales. En la síntesis de la información recopilada, se establecen conexiones entre los distintos documentos revisados, identificando áreas de convergencia, permitiendo la construcción de un conocimiento sólido y actualizado en este campo en constante evolución.

Conclusiones

La resolución de problemas ambientales implica la implementación de enfoques legales y normativos para abordar y prevenir daños al medio ambiente.

- 1 | El análisis exhaustivo sobre las auditorías ambientales en el contexto legal de Ecuador ha arrojado resultados fundamentales, evidenciando tanto impactos positivos como desafíos cruciales en la gestión ambiental de proyectos en el país.
- 2 | A pesar de que la aprobación y aplicación legal de estas auditorías han demostrado efectos beneficiosos en el control de proyectos medioambientales, la ejecución deficiente de los procesos ha emergido como un obstáculo significativo.
- 3 | En el transcurso de la investigación, se ha constatado que la mala gestión en la implementación de auditorías ambientales conlleva consecuencias ambientales adversas. La falta de un análisis exhaustivo del Impacto Ambiental y la ausencia de un plan de manejo industrial se traducen en impactos perjudiciales para el entorno, ilustrando los riesgos inherentes a llevar a cabo proyectos sin una supervisión adecuada.
- 4 | Este estudio, fundamentado en una metodología robusta que abarca desde el análisis de Leyes y Códigos hasta la revisión de literatura científica especializada, resalta la necesidad imperante de establecer procesos regulatorios efectivos para optimizar el impacto ambiental en la ejecución de proyectos.
- 5 | El enfoque en la revisión de documentos clave ha revelado un panorama normativo que respalda la implementación adecuada de auditorías ambientales. No

obstante, la falta de cumplimiento de estas auditorías presenta consecuencias imprevistas, trascendiendo los aspectos ambientales.

6 | Además de los riesgos directos para la biodiversidad y la salud pública, las empresas se exponen a sanciones legales y a costos económicos considerables asociados con la remedición de daños ambientales evitables con una supervisión adecuada. Como soluciones a estos desafíos, se propone priorizar auditorías en hábitats críticos, establecer incentivos para empresas comprometidas con la conservación y fomentar la colaboración interdisciplinaria. La transparencia en los procesos, junto con la divulgación efectiva de los resultados, se erige como una estrategia esencial para generar confianza en las comunidades locales y maximizar el impacto positivo de las auditorías ambientales.

7 | En síntesis, este artículo científico aboga por un enfoque holístico y actualizado en la implementación de auditorías ambientales en Ecuador. Reconoce la importancia de estos procesos no solo en la preservación del medio ambiente, sino también en el mantenimiento de la salud pública y el fomento del desarrollo sostenible en el país.

Bibliografía

Bradley, B. (2023). HSETOOLS. Obtenido de HSETOOLS:

https://hse.software/2022/11/14/auditoria-ambiental-definicion-importancia-tipos-y-beneficios/

Brundtland, H. (25 de septiembre de 2015). BBVA. Obtenido de BBVA:

https://hse.software/2022/11/14/auditoria-ambiental-definicion-importancia-tipos-y-beneficios/

Constituyente, A. (2008). *Constitución de la República del Ecuador*. Quito, Ecuador: Asamblea Nacional del Ecuador.

Flores, A. E. (2000). *SISBIB*. Obtenido de SISBIB: https://sisbib.unmsm.edu.pe/bibvirtual/publicaciones/quipukamayoc/2000/primer/audito_medio.htm

Ministerio del Ambiente, A. y. (15 de septiembre de 2016). *Resolución No. SA-DGCA-NT002-2016.* Quito, Ecuador: Ministerio del Ambiente, Agua y Transición Ecológica.

Nacional, A. (2017). Codigo organico del ambiente. Quito Ecuador.

PROFEPA. (2010). *Profepa*. Obtenido de Profepa:

http://www.profepa.gob.mx/innovaportal/v/542/1/mx.wap/la_auditoria_am#:~:tex t=La%20auditoria%20ambiental%20tiene%20como,desempeño%20ambiental%20d e%20la%20instalación.